



**SOCIEDAD  
ESPAÑOLA  
DE EVALUACIÓN**

# **Propuesta: V Conferencia de La Sociedad Española de Evaluación**

**EGAP, Santiago de Compostela  
24-25 de septiembre de 2007**

## Índice

<b>1. <i>Leiv Motive</i> de la evaluación de las Políticas Públicas .....</b>	<b>4</b>
<b>2. Últimas actividades de la SEE.....</b>	<b>5</b>
<b>3. Presentación de la V Conferencia (Santiago de Compostelas 2007) .....</b>	<b>7</b>

## **1. Leiv Motive de la evaluación de las Políticas Públicas**

En los últimos años la evaluación se ha convertido en una herramienta aplicada a la planificación para la mejora de la información con la que operan los decisores y gestores públicos; así como de refuerzo de su función de rendición de cuentas. Asimismo, tiene como objetivos generar conocimiento que apoye las prácticas de la administración pública y privada, ayudar a tomar decisiones más racionales y oportunas, permitir el aprendizaje conjunto de las organizaciones y ampliar el debate plural del conjunto de la ciudadanía y de los grupos en los que se organiza.

La evaluación contribuye a las siguientes funciones claves en lo que debe ser la intervención de un sector público moderno:

- Aumentar la transparencia del sector público. La evaluación proporciona el conocimiento fidedigno y riguroso con que una Administración moderna debe tomar decisiones.
- Hacer efectiva la participación de los ciudadanos. La evaluación se convierte, así, en un instrumento de profundización democrática.
- Mejorar los programas de intervención pública. La evaluación mejora la eficacia al proporcionar un mecanismo de retroalimentación en la planificación, mejorar el conocimiento sobre acciones y permitir detectar y corregir los errores y efectos no deseados.
- Fomentar la eficiencia del sector público. La evaluación contribuye a mejorar la asignación y el uso de los recursos públicos.
- Introducir mayor racionalidad y coherencia en la toma de decisiones. La evaluación proporciona información objetiva sobre la coherencia, funcionamiento y resultados de las políticas, con la que se pueden tomar decisiones más sabias.
- Impulsar el aprendizaje y la innovación en la actuación de la administración pública.
- Agilizar y flexibilizar el funcionamiento del sector público, que debe amoldarse constantemente a un entorno cambiante para lograr así sus objetivos.
- Legitimar la intervención del Estado. El Gobierno en sus diferentes niveles, debe estar al servicio de los ciudadanos y rendir cuentas ante ellos de sus actuaciones

Todo ello representa una aportación de valor añadido a las políticas y a las acciones, al proporcionar mayores y mejores resultados para los ciudadanos que son, en definitiva, los destinatarios de la actividad de las Administraciones Públicas.

Este concepto de Evaluación, como una actividad que se despliega durante todo el “período de vida” de las políticas (desde su gestación, en las etapas de diseño, hasta su madurez, en las etapas de ejecución y valoración de resultados e impactos), representa un importante reto para los gestores públicos del siglo XXI, que se enfrentan para su implantación a una “metamorfosis” en las estructuras de las actuales

Administraciones, puesto que una sociedad que pretenda ser moderna y democrática no puede, ni debe, renunciar a que sus instituciones funcionen de forma más racional y eficiente.

**La evaluación implica también una nueva forma de “hacer política”, no sólo porque se rindan cuentas a los administrados de los resultados de las intervenciones públicas, sino –y esto significa un cambio con un calado democrático especialmente importante- porque se abren cauces para su participación desde las fases iniciales del proceso de elaboración de las mismas.**

Por otra parte, la difusión de los resultados de las evaluaciones y de las metodologías utilizadas ha sido escasa, lo que ha dificultado, en gran medida, la incorporación de los aprendizajes en el proceso de elaboración de políticas públicas.

Por ello, que la difusión de la cultura de evaluación de las políticas públicas se constituye en un elemento de central importancia; máxime cuando se está convirtiendo en una exigencia de las administraciones modernas para la aprobación de programas y ayudas. Este camino hacia la institucionalización de la evaluación ha sido respaldado por el ejecutivo nacional con la creación de la Agencia Estatal de Evaluación de la Calidad de los Servicios y de las Políticas Públicas, que pretende servir de instrumento para implantar la evaluación en todos los ámbitos de la Administración.

La difusión de la evaluación es un requisito necesario y fundamental para que llegue a instaurarse entre los agentes sociales destinatarios y artífices de las políticas (gestores, beneficiarios, administración, ciudadanos, etc.) los comportamientos y usos necesarios que permitan la participación activa de la sociedad y se contribuya, de este modo, a una mejor gobernabilidad de los territorios. Es, por lo tanto, un *input* más en la racionalización de la formación de políticas públicas.

En este contexto, la organización de una Conferencia dedicada al análisis y difusión de la cultura evaluadora entre los diferentes agentes sociales, políticos y económicos cobra una especial relevancia, y genera un entorno propicio para la constitución y consolidación de una auténtica “comunidad de evaluadores”, iniciativa que se lleva gestando desde hace algunos años al abrigo de la Sociedad Española de Evaluación.

## **2. Últimas actividades de la SEE**

Siendo amplia la lista de conferencias, reuniones, actos y demás eventos organizados y participados por la SEE tanto a nivel nacional como internacional; queremos ilustrar en este apartado las actividades llevadas a cabo por la SEE en los dos últimos años, incluyendo datos referentes a la última reunión, la IV Conferencia celebrada en Madrid en 2005.

Comenzamos mencionando la presencia internacional de la SEE, principalmente en Latinoamérica. Nuestra sociedad ha difundido la creación de sociedades de evaluación en distintos países tales como Perú (2003), México, Chile y Argentina (2004), y Venezuela, República Dominicana y Guatemala (2006). Este hecho ha permitido entrar en contacto con altos mandatarios del poder público latinoamericano para realizar seminarios, reuniones, conferencias e intercambios de investigadores entre países para dar a conocer las experiencias evaluadoras de los profesionales.

Por otro lado, como instrumento para poder tener un mayor alcance y difusión de nuestra actividad, disponemos de una página web ([www.sociedadevaluacion.org](http://www.sociedadevaluacion.org)) que se ha convertido en un punto de referencia de la comunidad evaluadora al ofrecer información sobre actividades, ponencias de las conferencias realizadas (pudiendo ser descargadas para cualquier uso particular), enlaces a otros sitios de Internet relacionados, recortes de prensa, etc.

También sirve como sitio de encuentro y debate de los socios, fomentando así la actividad e intercambio de experiencias evaluadoras.

Mediante nuestra Web, también se facilita el trabajo de grupos de los investigadores y científicos. Algunos de dichos grupos son:

- a. Estándares y código ético
- b. Metodología y usos de la evaluación
- c. Evaluación de políticas de desarrollo regional
- d. Evaluación de la política educativa y formativa
- e. Evaluación del desarrollo y ayuda humanitaria

Desde 2006, la SEE edita y publica, con el apoyo de la Consejería de Empleo de la Junta de Andalucía, la revista E-valoración con los siguientes contenidos:

**Editorial.** Esta sección analiza las tendencias y principales temas de actualidad en la evaluación de las políticas.

**Dossier de prensa.** Que recoge la actualidad de la prensa sobre evaluación.

**Últimas publicaciones.** Se realiza una reseña sobre la bibliografía más reciente.

**Tema de interés.** Se abordan temas de interés mediante la publicación de artículos, ponencias de jornadas, o trabajos relacionados con la evaluación, objetivos, metodología y resultados de las mejores prácticas.

**Formación.** Se incluye una sección destinada a la formación en evaluación que recoge reflexiones sobre metodologías y técnicas de evaluación y las actividades de capacitación que se estén desarrollando.

**Actualidad Legislativa.** Da una reseña sobre todas las intervenciones en el ámbito legislativo relacionadas con la evaluación que se van produciendo.

**La visión institucional.** Esta sección se dedica a recoger las opiniones de políticos y gestores en torno a la utilización y problemas que conlleva la realización de evaluaciones.

**Agenda de eventos.** Se anuncian los próximos eventos sobre la materia que tengan lugar tanto a nivel regional, nacional, como internacional.

Las relaciones establecidas con las Administraciones de diferente rango avalan nuestro trabajo realizado en los últimos años. Destacamos la participación económica de la Consejería de Empleo de la Junta de Andalucía en la publicación de nuestra revista y otras actividades; participación, como socio institucional, del Ministerio de Administraciones Públicas; de EMVISESA; y del Instituto de Desarrollo Regional. Además de la implicación de Universidades como la Autónoma de Barcelona, la Universidad

Complutense de Madrid o la Universidad Internacional de Andalucía en la realización de las últimas conferencias y eventos formativos.

La SEE ha elaborado y presentado un panel para la última reunión del CLAD, celebrada en noviembre de 2006 en Guatemala. El coordinador de esta actividad fue Carlos Román, Presidente de la Sociedad Española de Evaluación.

Abarcando el ámbito personal de participación en la SEE de personalidades de renombre podemos destacar a D. Enrique García Martín-Romo (Coordinador de evaluación de la Comisión Europea); D. Tomás Mancha Navarro (catedrático de Economía Aplicada de la Universidad de Alcalá de Henares de Madrid); D. Jordi Sevilla (ministro de Administraciones Públicas), entre otros.

### **3. Presentación de la V Conferencia (Santiago de Compostelas 2007)**

La V Conferencia de la Sociedad Española de Evaluación, a celebrar en Santiago de Compostela, estará dedicada a **la Evaluación y la Función Pública**. Con ella, y debido a la oportunidad política y administrativa que ahora se vive en España tras la creación de la Agencia Estatal de Evaluación, se pretende profundizar en el análisis teórico y en la difusión de las experiencias prácticas que se han desarrollado para modernizar y transparentar la gestión pública en la aplicación de las políticas.

Esta Conferencia servirá como centro de encuentro y reflexión entre profesionales de reconocido prestigio sobre las prácticas, y su calidad, que se desarrollan en las diferentes funciones que se necesitan para implementar las políticas, cómo se debe formar a los gestores públicos para que hagan su trabajo de la forma más eficiente posible, y por último preguntarnos cómo se pueden modernizar la gestión de las administraciones desde una práctica aceptada.

Su celebración se llevará a cabo los días **24 y 25 de septiembre de 2007** en la sede de la Escuela Gallega de Administraciones Públicas.

**Dirección: Polígono das Fontiñas, Calle de Madrid, 2-4, C.P.15707  
Santiago de Compostela, La Coruña**

#### **Fase 1) Preparación**

- Difusión de la Conferencia a través de Internet: página de la SEE, de la Escuela Gallega de Administraciones Públicas y en las páginas Web de las distintas asociaciones nacionales e internacionales de evaluación, principales periódicos españoles, y mediante invitación a los socios de la Sociedad Española, de la Europea y de las Asociaciones nacionales existentes.

Con la celebración de esta V Conferencia se contribuirá a conformar una auténtica comunidad de evaluadores de políticas públicas en España, por ello, esta Conferencia tiene un especial interés para:

- Investigadores, docentes, y estudiantes, en la medida en que se presenten sus ponencias acerca de las últimas novedades sobre evaluación y función pública.
  - Gestores y decisores de las políticas, ya que obtienen información actualizada de evaluación en el ámbito en que desarrollan su trabajo.
  - Otros agentes sociales, destinatarios de las políticas o afectados por ellas, como pueden ser sindicatos, empresarios y la sociedad en general, que encuentren útil los contenidos que se trataron en la Conferencia, para el desarrollo de su trabajo.
- Establecimiento del comité organizador y científico.

La conferencia tendrá un **comité organizador** formado por las siguientes personas:

- Carlos Román
- Pilar Romero
- Ana Cirera
- Antonio Izquierdo
- .....

Así, de la misma manera también contará con un **comité científico** formado por:

- Fernando González Laxe
- Ramón Bouza
- Carles Ramió
- José Luís Osuna
- Joan Subirats
- M<sup>a</sup> Ángeles Díez
- María Bustelo
- Carmen Vélez
- .....

- Selección de temas de interés:

Su organización constará de charlas magistrales y de sesiones de debate paralelas, en las que nuestros socios y asistentes podrán presentar sus trabajos dentro de algunas de las siguientes áreas temáticas:

- La necesidad de formación de los funcionarios públicos en Evaluación y Gestión.
  - La institucionalización de la evaluación en la función pública.
  - Evaluaciones realizadas en distintos órganos administrativos.
- Recepción de comunicaciones y ponencias. Fecha límite 31 de mayo- 15 junio.

- Selección de expertos y conferenciantes.
- Reserva de instalaciones, gestión de viajes, estancias y comidas. (La información estará disponible en nuestra Web)
- Diseño y difusión de cartelería, folletos y anuncios.
- El diseño y preparación de la documentación y material a entregar a los asistentes.
- Las gestiones con prensa y protocolo.
- Propuesta de calendario. El horario en el que se desarrollará la Conferencia sería el que a continuación detallamos:

### Lunes 24 de septiembre

**9:00-10:00** Recepción de participantes y acreditación

**10.00-10:30** Apertura y presentación de la conferencia, a cargo de:

Autoridades (Gobierno Central, Autonómico y Local).

D. Antonio Izquierdo. Director de la Escuela Gallega de Administración Pública.

D. Carlos Román, Presidente de la SEE.

**11:00-12:00** Charla Magistral: Carlos Román

**Las Administraciones Públicas y el Nuevo Papel del Estado**

**12:00-12:30** Pausa Café

**12:30-13:30** Charla Magistral: determinar

**13:30-16:00** Almuerzo. (Cafetería de la sede).

**16:30-18:30** Sesiones Paralelas

### Sesión 1. Cooperación.

**Moderador del Panel:**

**Ponentes:**

**Ana Romero. DARA.** "Presentación del Índice de Respuesta Humanitaria de 2006".

**José Moreno. Universidad del País Vasco.** "Análisis empírico de los proyectos financiados por los organismos multilaterales. Metodologías de evaluación de proyectos de desarrollo".

**Carmen Vélez.. Universidad de Sevilla.**

## Sesión 2. Experiencias Sectoriales.

**Moderador del Panel:**

**Ponentes:**

**Baltasar Fernández. Universidad de Almería.** “Responsabilidad institucional en el cambio estratégico”.

**Ana Manzano. University of Leeds.** “Evaluación realista del uso de penalizaciones económicas a los servicios sociales en el sistema sanitario inglés”.

**M<sup>a</sup> Victoria Civantos Cantero, Carmen García Riobos, Marián Gil Nebot, Nicole Aerny Perreten, Monica Morán Arribas. DG de Salud Pública y Alimentación.** “Evaluación de la salud pública”.

**Antonio González y Salvador Catalán. Universidad de Cádiz.** “La universidad de Cádiz: una experiencia de evolución en el territorio”.

## Sesión 3. Institucionalización.

**Moderador del Panel:**

**Ponentes:**

**Esther García. Universidad Carlos III de Madrid.** “En tiempos de cambios: desafíos y ventanas de oportunidad en la evaluación de políticas públicas en España”.

**Rafael Pinillas. Agencia de Evaluación.** “La Agencia de Evaluación desde el punto de vista de la innovación social”.

**Jorge Lugris. MITA ONG.** “La Evaluación participativa”.

**José Carlos Suárez. Colegio Universitario de las Palmas.** “Desafíos de la institucionalización de la evaluación participativa en las organizaciones de la Administración Pública”.

**Vicente Eduardo Garcés. McMillan Clifford.** “Hoja de ruta para el cambio organizacional a Agencia”

**19:00 Asamblea General Ordinaria.**

Noche: está pendiente de confirmar una visita guiada por la ciudad.

**Martes 25 de Septiembre****9:30-11:30      Sesiones Paralelas****Sesión 1. Europa.****Moderador del Panel:****Ponentes:****Felipe Manso. FSE. "El FSE en España. Evaluación"****Tomás Mancha, Rubén Garrido y Nuria Fernández. Universidad de Alcalá de Henares. "La Evaluación de la Actual Política de Cohesión y su encaje en la Agenda de Lisboa renovada".****Luis Collado. Universidad Autónoma de Madrid. "Eficacia e impactos en la inversión en Explotaciones Agrarias en España. Un análisis comparado".****José Moreno, Amaya Altuzarra, Marisol Esteban, Arantxa Rodríguez y Jon Larrañaga. Universidad del País Vasco. "Metodologías de Evaluación en la UE desde una perspectiva aplicada".****Sesión 2. Teoría de Programas.****Moderador del Panel:****Ponentes:****Marian Díez, Maria Bustelo, Ivan Touza, Begoña Pernas, Marisa Setién. Universidad del País Vasco, Universidad Complutense de Madrid, Fundación Entreculturas, Consultora de Gea 21, Universidad de Deusto. "Teoría de Programa"****Sesión 3. Experiencias Evaluadoras en Latinoamérica.****Moderador del Panel: José Luis Osuna.****Ponentes:****Myriam Cardozo. UNAM. "Metaevaluación de programas sociales desarrollados por el Gobierno Mexicano".****Juan Sánchez.****Rodolfo Canto. Universidad Autónoma de Yucatán. Experiencias latinoamericanas.****Paula Amaya.****11:30-12:00      Pausa Café.****12:00-14:00      Sesiones Paralelas**

**Sesión 1. Agencia Estatal de Evaluación.****Moderador del Panel:****Ponentes:****Miembros de la Agencia Estatal de Evaluación****14:00-16:30** Almuerzo. (Cafetería de la sede).**17:00-18:00** **Charla Magistral: Joan Subirats****18:15** **Clausura**

Autoridades (Gobierno Central ó Autonómico).

D. Antonio Izquierdo. Director de la Escuela Gallega de Administración Pública.

D. Carlos Román, Presidente de la SEE.

Todos los campos vacíos o sin rellenar están pendientes de determinación.